

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta; paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

¿Empieza ó acaba?

Es innegable que la prensa que podríamos llamar opositorista a outrance ha conseguido, por lo menos, un efecto inmediato; aumentar considerablemente la confusión en el público.

Muchos de los llamados grandes diarios ordenan la retirada de sus redactores corresponsales en el teatro de la guerra, porque allí ya «nada hay que hacer», según gráficamente exponen. Otros, con cierto fujo de titulares, exclaman que se acaba la acción armada y comienza la acción diplomática; algunos responden a todo eso, con un: Ni se acaba ni se empieza, que contribuye a aumentar la incertidumbre en el ánimo del observador más experimentado en ese sistema de contradicciones y ejercicios de funambulismo crítico-analítico en que son consumados maestros los diarios de la villa y corte.

Es casi seguro que de no haber ido un solo corresponsal a Melilla, singularmente esos corresponsales que fueron, no a reñegar combates ni a referir episodios, sino a «colocarnos» su criterio y dispuestos a deducir maravillosas consecuencias de la contemplación de unos postes telegráficos ó unas traviesas de ferrocarril, estaríamos todos mucho mejor orientados respecto a la campaña, su objetivo y su finalidad.

Que no empieza la acción diplomática lo demuestra el envío de nuevas fuerzas que no han desembarcado aun en Melilla. Que no acaba la acción guerrera lo demuestra también lo a tormente expresado y el hecho de los tiroteos diarios, no por desprovistos de importancia menos significativos respecto a la actitud hostil de los moros, además de la presencia de la harka que hace ocho días se nos presentó más fuerte, más nutrida y mejor organizada que nunca.

Lo que en realidad creemos que acaba es el sentido eminentemente gubernamental en algunos diarios que de gubernamentales se precian, y lo que comienza es el nerviosismo y la agitación pasional ante la expectativa de un período político que promete ser accidentado, y tal vez tan fecundo para la oratoria modernista como estéril para los sagrados intereses de la patria.

Esperemos del patriotismo de todos que no se confirmen nuestros temores y que España pueda proseguir con su misión civilizadora y su reivindicación de potencia colonial en Marruecos, al mismo tiempo que su pacificación en el interior y la obra de consolidación de todos los grandes intereses sociales, dentro de su mismo Estado.

Ecos de la Montaña

Leiza

Una comisión compuesta del Ayuntamiento y Clero, recorrió el domingo último las calles de esta villa postulando, con el laudable objeto de allegar recursos para socorrer a las víctimas de la guerra que nuestras armas sostienen en el Rif con los encarnizados enemigos de la cristiandad. Ignoro a cuánto habrá ascendido la cantidad recaudada, por no formar parte de la comisión, aunque supongo ofrecerá un resultado satisfactorio para aliviar a algunos de los que, en defensa de la Patria y de nuestra santa Religión, derraman su sangre generosa en Africana tierra.

El corresponsal.

8 Octubre 1909.

Sangüesa

Se encuentra en esta ciudad, honrándonos con su visita el ilustre navarro, Prelado de la diócesis de Oviedo, Dr. D. Francisco Baztán, que se hospeda en casa de su respetable hermana. De San Sebastián ha regresado la elegante señorita Jesús Dominguez, y de Pamplona, las distinguidas señoras doña Josefa Maestre y viuda de Samaniego, con sus bellos hijos Lolita y Teodoro. Dentro de breves días los señores Albeniz, de Tafalla, abrirán al público una nueva imprenta en esta, dotada con todos los adelantos y excelente material.

M.

8 Octubre 1909.

Película de la guerra

El general D'Amade

El nombre de este general francés es bien conocido en España.

Cuando quedó suspendida la acción militar de Francia en Marruecos con la ocupación de algunas poblaciones marroquíes, el general D'Amade volvió a Francia, y se detuvo en España para recibir el homenaje de esta nación amiga con la banda de la gran cruz del Mérito Militar con que el propio soberano español cruzó el pecho del general francés.

Este general, gran cruz del Mérito Militar de España, ha hecho unas declaraciones inconvenientes a «Le Matin».

Las publican varios periódicos franceses sin poner por su parte algún comentario.

En uno de estos periódicos las he leído y leído. En esas declaraciones D'Amade viene a decir, en resumen, que Francia debe intervenir militarmente en Marruecos porque la acción de España constituye un peligro evidente para Francia.

Dice el general francés que la acción de España en el Rif ha levantado, ha despertado al Ejército y a sus partidarios decididos, y ha excitado en los españoles su espíritu aventurero y de conquista.

Creo firmemente que España quiere ir a Taza, y aquí es donde el General francés se detiene para decir a Francia:

—Taza debe ser de Francia, porque podemos convertirla en la Fashoda marroquí; Taza debe ser de Francia, porque es el camino

del Atlántico, y en el Atlántico ha de buscar Francia su porvenir, porque el Atlántico mira a los países jóvenes.

Efectivamente, Taza está en el camino del Atlántico, pero hay que añadir que de Oran se va a Rabat por Taza, por Fez y por Marrakes.

Es decir, que lo que viene a declarar el general D'Amade es, que los franceses deben apoderarse pronto de ese camino que atravesando Marruecos de Occidente a Oriente, parece un cable tendido entre Oran y Rabat, entre el Atlántico y el Mediterráneo.

Se trata de asegurar el desdoblamiento argentino hacia el Atlántico por el corazón de Marruecos.

Y para pedir eso, ¿puede un general francés como D'Amade, dudar de España, y llamar a nuestra acción en el Rif «despertar de nuestro espíritu aventurero?»

Se ha lucido el general D'Amade con su interview.

Nadie ha creído que sean auténticas esas declaraciones, es decir, que sean palabras del general las palabras que le atribuye «Le Matin».

No lo cree el ministro de la Guerra, que ha pedido por telégrafo explicaciones al general, no lo creen «Le Temps», «Le Journal des Débats», ni otros periódicos...

Ahora vendremos a parar en que el periodista no entendió bien—como si no le hubieran hablado en su idioma y de asuntos que no tienen equívoco—y como al periodista le importará poco que padezca la seriedad de un general, se ratificará en lo dicho, pero la diplomacia quedará tranquila con una rectificación de D'Amade.

Y esa rectificación no cabe en conceptos tan claramente expresados.

Lo que ha dicho D'Amade es lo que se piensa en Francia, pero no es diplomático decirlo.

¡Renunciemos a la esperanza de que ondee la bandera de España en Taza, como aseguró que ondearía el Dr. Maestre en uno de sus artículos de «El Mundo».

Renunciemos a Taza porque nuestra amiga Francia lo desea para ir desde Orán a Rabat.

Y más vale que lo sepamos a tiempo como lo hemos sabido ahora por lo que nos dice D'Amade, porque es muy triste espectáculo para repetido el espectáculo de Tetuán ganado por los pechos de nuestros soldados, y perdido por los manejos de las blancas manos diplomáticas.

¡Aún debemos quedar agradecidos al general D'Amade, Gran Cruz del Mérito Militar de España!

GARCILASO.

Notas agrícolas

Los principales factores de que depende la cosecha de la cebada son el agua y los alimentos existentes en la tierra.

No podemos modificar, ó en muy pequeña escala, la cantidad de lluvia que cae en una región, pero podemos luchar en parte de la sequía por medio de las labores profundas. El labrador castellano con su arado romano antiquísimo hace desperdiciar la poca humedad que el suelo pueda contener, mientras que los arados de vertedera, labrando una capa de tierra más profunda, permiten la acumulación del agua de lluvia que forma una verdadera reserva.

Para poder, por tanto, luchar mejor contra la sequía labremos profundamente en otoño. En cuanto a la riqueza de la tierra en alimentos se sabe que los suelos bien provistos de elementos nutritivos son muy raros y por lo tanto la mayor parte de los terrenos pagan con creces los abonos que se les den. Los fertilizantes más usados son los superfosfatos y escorias Thomas, el sulfato amónico y nitrato de sosa, el cloruro y sulfato de potasa.

De todos estos abonos los que más influyen en la calidad de la cebada son los potásicos, pues el valor de la cebada se mide por la cantidad de materias amiláceas que contiene y la potasa hace aumentar éstas considerablemente, como lo han demostrado numerosos ensayos de estaciones experimentales de Alemania, Francia, América, etc. Pero no se crea que solo la cantidad es aumentada igualmente con el uso de los abonos potásicos.

Don Esteban Martín de Cantaracillo (Salamanca), añadiendo a los abonos nitrogenados y fosfatados 90 kilogramos de cloruro potásico obtuvo en 1908 un aumento de cosecha de 760 kilogramos de grano, con un beneficio neto de 228 pesetas.

Don Julián Martín Gómez, de Lavajos (Segovia), empleando 350 kilogramos de superfosfato, 50 de sulfato amónico y 100 kilogramos de nitrato de sosa (este en primavera), obtuvo 3.100 kilogramos de grano y 1.600 de paja. Con los mismos abonos y además 100 kilogramos de cloruro potásico alcanzó 3.720 kilogramos de grano y 2.100 de paja. Beneficio neto 94 pesetas.

Como estos ejemplos podríamos citar docenas. Por eso recomendamos a los labradores no dejen de emplear este otoño, por hectárea, 75 a 100 kilogramos de cloruro ó sulfato de potasa, ó bien que se decidan a ensayarla en pequeña escala.

Tribunales

Alcalde condenado

El proceso que se seguía contra el alcalde de Ochagavía Filomeno Landa, tuvo ayer tarde su desenlace.

Los jurados no se fueron en el veredicto ni con las acusaciones ni con las defensas, limitándose a resolver en justicia, quedándose en el fiel de la balanza.

Después de una hora y media, los Jurados leyeron las 14 preguntas de que constaba el veredicto, afirmando la culpabilidad del procesado en los delitos de detenciones arbitrarias y negando la realización de las coacciones.

En la sesión de la mañana pronunció su informe de defensa el abogado señor Lizarraga, quien procuró llevar al ánimo del Jurado el convencimiento de que el ex-alcalde procesado no era culpable de ninguno de los delitos de que se le acusaba, pidiendo en consecuencia un veredicto de inculpatibilidad.

Pronunciados por las partes los informes de derecho, se suspendió la sesión hasta las cinco de la tarde, a cuya hora reanudada la sesión el señor Magistrado ponente don Enrique García

de Lara dió lectura a la sentencia por la cual se condenaba al exalcalde de Ochagavía Filomeno Landa a tres penas de 125 pesetas de multa, por otros tantos delitos de detenciones arbitrarias y al pago de las costas procesales.

El lunes se reanudarán los juicios por Jurados con los correspondientes al partido judicial de Pamplona.

EME.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 9 de Octubre de 1879.

A consecuencia de la gran tormenta de anteaño, ha quedado interceplda la vía férrea entre los kilómetros 90 y 91 de Castejón a Tudela; y en la parte de Osquia ha ocurrido un gran desprendimiento de terrenos.

Los campos también han sufrido grandes daños.

El partido de pelota celebrado ayer en Puente la Reina y del que dimos cuenta, fué ganado por los jugadores de Adios.

El parte telegráfico diario de este periódico dice en el día de hoy lo siguiente:

Sofozada insurrección en Marruecos. Ha sido nombrado definitivamente gobernador civil de Pamplona don Gerónimo Flores.

Del día

La civilización ha humanizado las guerras, ha hecho más sensible el corazón del hombre.

Marchando paralelamente en la sociedad los triunfos de la mecánica con las victorias de la cultura y los sentimientos cristianos, aquella ha construido armas que matan más rápidamente, y estos han evitado el combatiente degenerase en fierza a la terminación de un combate.

Y, si en cierto modo resulta paradójico ó tal vez grandemente irónico lo de las armas perfeccionadas que «matan mejor», no puede decirse lo mismo respecto a la mayor elevación del concepto de humanidad que el soldado se ha formado en su conciencia.

Nuestras tropas respetan a los prisioneros, a las mujeres de los

Si algún timbre de gloria faltaba a nuestro Ejército, bastaríale ese sacrificio heroico que supone saber contener el estallido de la pasión, el furor de la venganza, que si en algún caso estaría justificado, es en esa eruenta lucha contra un enemigo salvaje, que al atacar blasfema é insulta y que al herir lo hace con todas las crueldades de la fiera, con todas las aberraciones del fanatismo sacrilego, ébrio de sangre y de odio.

Nuestro soldado merece añadir al dictado de bravo, de valiente y heroico, el no menos honroso de abnegado, de grande de alma, cuando después de haber visto a sus hermanos muertos en el Barranco del Lobo, despedazados, profanados, y víctimas de las más salvajes demostraciones de odio, sabe refrenar sus ímpetus y sus ardores justamente expoleados y respetar al prisionero y enterrar piadosamente el cadáver enemigo y aun tiene palabras de consuelo y conmiseración para la mujer y los hijuelos del muerto, que en un rincón del cementerio tal vez dirigen miradas de odio y maseullan palabras de venganza contra los leales matadores.

Beire en fiestas

CAPEA Y MUERTE DE UN NOVILLO

Con la autorización del M. I. S. Gobernador, el día 3 del actual fué capeado y muerto un novillo de dos años, de la vacada de don Felix Gabarri de Murillo el Fruto, habiendo constituido esta función la más divertida de cuantas profanas se han celebrado con motivo de Nuestra Señora del Rosario en esta villa.

Iniciadores y costeadores de esta pequeña corrida han sido los jóvenes que forman la cuadrilla de casa de Pío, los cuales no han escatimado sacrificio alguno por que resultase lo más divertida y agradable.

La cuadrilla que había de verseles con el novillo estaba dirigida por el valiente novillero pamplonés Gastoneillo, y formábanlos los jóvenes siguiente: primer espada Justino Gurra, segundo Francisco Flamarique; los peones Conrado Ezcurrea, Atilano Egea, Eduardo Fresan, Basilio Flamarique, Julián Fresan, Domicio del Villar, Gumersindo Gurra, picador Valentín Lacasta, Savino Lacasta y encargado de hacer el despejo Luis Ezcurrea.

La presidencia estaba a cargo de los jóvenes Jesús Labairu y Eufrasio Esparza.

A las 4 de la tarde con un lleno completísimo la presidencia ordena hacer el despejo, y aparece montado en una hermosa y bien adornada pégua Luis Ezcurrea, que galopa con tal soltura como un vencedor de un concurso hípico.

Salte a renglón seguido el torete, que es de bonita estampa, limpio y de peso para su edad.

Después de una hora y cuarto de capear al bicho, pasamos a banderillas.

Coge el primer par Francisco Flamarique, y sin encomendarse ni a Dios ni al diablo, se dirige al novillo y se lo pone tan bien como se lo pueda poner un Bomba, mayor ó menor, valiéndole muchos aplausos y un paquete de puros. Y en verdad que se lo merecía.

Toma el segundo par Basilio Flamarique y lo pone un poquito más atrás del testuz, en la nuca.

Ahora le toca a don Atilano Egea, que por dos veces al ir a poner el par al toro escapó como alma que lleva el diablo. Lo vuelve a tomar y consigue poner, al cabo, medio par en suelo y otro medio en el ruedo.

Por último ya pudo ponérselas bastante bien y cosechar aplausos.

Encargado de poner el último par era Conrado Ezcurrea, pero le dá el encargo al que puso el primer par, y éste lo clava bien.

Dáse orden de matar y el matador va a la presidencia y le dice: «Brindo por Jesús Labairu—por su noble corazón—por toda la presidencia—y el señor Gobernador.» Este brindis le valió al matador un billete de cincuenta pesetas de la presidencia.

Seguidamente coje Gurra los trastos, se va en busca del bicho para pincharle y antes de hacerlo le ayuda a subir a la barrera, ocasionándole tal caricia la rotura del pantalón. Busca de nuevo al toro y consigue darle una estocada en buen sitio aunque poco profunda; da la segunda y a la tercera logra un descabello monumental que le vale muchos aplausos y felicitaciones y dos paquetes de puros habanos, y sobre todo el que se le ensancharon los pulmones y poder respirar sin temor al de Gabarri.

En resumen, que pasamos una tarde de mar de divertida, que Gastoneillo trabajó mucho para preparar al coruñepú y que a todos los demás no se les podía pedir ni mas ni mejor que lo que estuvieron; que la presidencia estuvo acertada; que el toro era noble y muy bravo; que hubo lleno completo y que lo formaban en gran parte Olite, Tafalla y Pítilas y que la plaza estaba irradiando destellos de hermosura producida por la nutrida representación que allí tenía el bello sexo y que no hubo que lamentar ninguna desgracia.

El corresponsal.

Beire 6 Octubre 1909.

El maestro Larregla

Ha regresado a Madrid con toda su distinguida familia el insigne maestro Larregla, que, como todos los años, ha pasado el verano entre nuestras montañas.

El maestro Larregla ha trabajado mucho este verano, y durante el invierno el Académico insigne de San Fernando llevará su música inspiradísima, y su arte maravilloso de pianista, no solamente a las principales poblaciones españolas, sino al extranjero, a donde no pudo ir el pasado año por una indisposición sufrida precisamente el mismo día que marchaba a París.

Nosotros hacemos fervientes votos porque vaya con el buen navarro y gran artista la gloria y los laureles que merece, y tenga la seguridad el Sr. Larregla que este deseo nuestro es el mismo de todos los navarros.

Función patriótica EN ESTELLA

Patrocinada por la Junta de Damas de Estella se celebrarán el próximo domingo 16, dos funciones teatrales, una a las 5 de la tarde y otra a las nueve de la noche, organizadas por los bravos sargentos cabos y soldados de las fuerzas de infantería del destacamento de dicha ciudad.

Ociosos es consignar dados los patrocinadores y organizadores de la velada, que los productos de esta se destinarán por entero a beneficio de las familias de los muertos y heridos en la campaña de Melilla, hijos de Navarra.

Componen el programa de las funciones

Campos y mercados en Navarra

Los días hermosos de la semana que acaba de transcurrir han permitido realizar la siembra en muchas localidades en inmejorables condiciones.

El mismo motivo ha contribuido a que los campos presenten muy buen aspecto y que las labores en huertas y términos de regadío se hallen en muy satisfactorio estado.

La impresión de la semana respecto al olivo deja bastante que desear: tocante al viñedo es buena, salvo algún que otro caso aislado.

Notas locales

Carcar

Llevamos un tiempo magnífico para todo. Calor necesitaba el regadío y la naturaleza ha prodigado con largueza ese beneficio la semana anterior, exigía el secoo humedad y en esta semana seguramente habrá encontrado la tierra la suficiente para hacer la siembra en buenas condiciones.

La uva este año superior, aunque hay muy poca por la filoxera. Americana hay muy poca plantada. De la oliva nada digo por ser este año muy escasa la cosecha.

Estella

Con una mañana muy fresca ha empezado el día de hoy haciendo después una buena temperatura. El mercado bien surtido de frutas y verduras con mucha concurrencia. Respecto del ganado de cerda seguimos lo mismo se van al pueblo de Ayegui; que tienen en el mismo día que en Estella el nuevo mercado que han creado.

Abárzuza

Efecto de haberse dado principio a la siembra no fué tan concurrido el mercado celebrado el miércoles como los anteriores; sin embargo del ganado de cerda se hicieron algunas transacciones.

No remitio nota de precios por no haber habido alteración de los últimamente remitidos.

Armañanzas

Tenemos un tiempo exclusivamente seco, por lo que los labradores principian a apurarse, pues se aproxima la sementera y la tierra no está sazonzada ni mucho menos para llevar aquella a cabo.

Se está verificando la recolección de la poca cantidad de uva existente en esta jurisdicción, pues no podemos llamar vendimia a lo que solo tiene algo de parecido a aquella, en razón a que al viñedo del país está totalmente destruido, y lo repoblado con vid americana no está todavía en condiciones de producción. La próxima cosecha de aceite será totalmente nula.

Se observa demanda en cereales, pero los

de la tarde y de la noche, lindas comedias en un acto, piezas corales, monólogos y otros atractivos, desempeñando todos los papeles clases é individuos de tropa de aquella guarnición.

No dudamos que dado el fin benéfico y patriótico que anima a los generosos organizadores, obtendrán un éxito grande y con él un beneficioso resultado.

Ayuntamiento

A las cinco de la tarde da comienzo la sesión bajo la presidencia del alcalde accidental don Javier Sanz y asistencia de los concejales señores Arvizu, Ercivi, Gorostiza, Lipúzcoa, Jimenez, Iraizoz, Martinez, Zufiaurre y Berrio.

Previa lectura, quedaron aprobados el acta de la sesión anterior y las cuentas y libramientos de la semana.

D. Martín Sanz, don Pio Perez y don Domingo Beperet solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Como se pide con arreglo a la ley.

El Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta provincia traslada dos comunicaciones del Excmo. Sr. Capitan General de la Región, participando se den las gracias al Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital por los acuerdos tomados, referentes a las ventajitas que esta Corporación ha otorgado a los reservistas llamados a filas, hijos y vecinos de esta ciudad, como así mismo a sus familias.

Enterado.

D. Ignacio Sanchez, representante de doña Fermína y doña Valentina Foronda solicita se le expida una certificación catastral referente a una finca urbana, propiedad de dichas señoras.

Deseo lo que constare y fuere de dar.

Don Gabriel Sarasa solicita que como en años anteriores se le abra cuenta corriente en la Administración principal de puertas, para el pago de los derechos de la uva que introduce en esta ciudad para elaborar vino.

A la comisión de Hacienda para resolución.

Don Vicente Dominguez y Mendizabal, empleado municipal, solicita la jubilación.

A la comisión de Hacienda para informe.

Moción del señor concejal don Aurelio Berrio, propiciado se acuerde modificar el artículo 20 del reglamento de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad municipal en el sentido de darle al señor Administrador de dicho Establecimiento autorización directa en el nombramiento del personal que ha de funcionar a sus órdenes; y que el cargo actualmente vacante se reemplazara para informar.

Informes

De la comisión de Gobierno

Informando favorablemente las instancias presentadas por don Ignacio Navarro y Arrieta, solicitando dos terrenos temporales en el Cementerio de esta capital, con el fin de poderlos cercar para conservar los restos mortales de don Anastasio Landaluce y la niña Petra de Gloria Navarro, fallecidos en 15 y 6 de Mayo último respectivamente.

Aprobados.

Informando favorablemente la instancia de la Maestra auxiliar de la Escuela de niñas del Vínculo doña Angela Lopez de Goicoechea, solicitando se le conceda el carácter de empleado municipal, como se ha concedido a otros de la misma categoría.

Aprobado.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión a las 5 y 35 minutos.

poseedores se abstienen de vender, en espera de precios más elevados, pues sólo se paga a 5,50 ptas. el robo.

Sangüesa

El mercado semanal se ha visto concurridísimo cotizándose a buenos precios el ganado de cerda, pagándose los grandes a 23 reales docena.

Los de algunas semanas se pagan sobre 15 pesetas uno.

El tiempo es bueno; en cereales hácense también bastantes transacciones.

Los-Arcos

El tiempo está magnífico. Las viñas ofrecen regular aspecto, siendo malo el del viñedo.

El mercado de cereales algo animado, con regulares existencias.

En líquidos nótese cierta escasez.

Alfo

Los labradores empleáense en las últimas operaciones de los injertos de plantas americanas.

El viñedo ofrece buen aspecto, aunque el fruto viene muy retrasado.

Los olivares, malos.

El mercado de trigo muy animado.

Leiza

Tenemos buen tiempo con gran abundancia de pastos para el ganado.

En líquidos observáese mucha existencia y regular de granos.

Las faenas del campo prosiguen con actividad, notándose la falta de peones.

Olite

Durante la semana ha estado bastante animada la venta de caldos.

La presente cosecha deja bastante que desear, aun cuando el vino tiene bastante fuerza alcohólica.

El mercado de cereales con pocas existencias.

Mendigorría

Se han concluido las existencias de vino: el poco que hay para el consumo local, se vende al menudeo a dos pesetas cántaro.

No hay aceites ni se recolectará, porque los olivos están negros, y sin fruto; de esa capital nos lo proporcionamos.

Precios

Trigo.—Estella 5,75 pesetas robo; Leiza 6,50; Carcar 5,50 a 6; Mendigorría 5,88; Sangüesa 6; Olite 6,25; Los-Arcos 5,50 a 5,75; Alfo 5,75; Armañanzas 5,50.

Cebada.—Estella, Mendigorría y Olite 3,50 pesetas robo; Carcar 3; Los-Arcos 3 a 3,25; Alfo 3,25.

Avena.—Estrella y Carcar 3 pesetas robo; Sangüesa y Olite 3,25; Mendigorria 3,38.
Maiz.—Estrella 4 pesetas robo; Leiza 4,75, Habas.—Estrella 4,60 pesetas robo; Carcar 3,75; Leiza 9,25, Olite 4,25.
Alubias.—Leiza 12 a 15 pesetas robo.
Aiscol.—Estrella 4 pesetas robo.
Vino.—Estrella 9 pesetas cántaro; Olite de 2,75 a 3,37; Leiza 9 a 4; Carcar 3; Mendigorria 2.
Vino rancio.—Leiza 11 pesetas cántaro.
Aceite.—Estrella 22,56 pesetas arroba; Leiza y Carcar 21.
Patacas.—Carcar y Estrella 2 pesetas arroba.
Jornales á sevo.—Mendigorria 2 pesetas.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.

	Pesetas.
Suma anterior	27.382'25
Ayuntamiento y vecinos de Lum-bier	200
T. A., pensionista	2
Total.	27.584'25

GACETILLAS

Ayer recibimos la visita de nuestro querido amigo, el prestigioso abogado de Tafalla don José Ramón Hermoso de Mendoza, el cual tuvo la atención de manifestarnos que el carácter de su candidatura para la elección de diputados provinciales no es otro que el de administrativo y fuerista, sin compromiso alguno con determinados partidos políticos.

Nos complacemos en hacerlo constar así, demostrando con ello una vez más nuestra absoluta imparcialidad en cuestiones políticas, puesto que fuimos los primeros en publicar la noticia de la presentación del señor Hermoso de Mendoza en términos que tal vez permitan atribuir á dicho señor significación conservadora.

También, sin otro objeto que atender á la verdad de los hechos, podemos asegurar que carecen de fundamento los rumores de que nuestro estimado y particular amigo don Alfonso Gaztelu haya pensado en retirar su candidatura á la diputación foral.

Hasta ahora, pues, como resumen de impresiones electorales, la situación es la misma que señalamos últimamente.

Presentábase los siguientes candidatos: Por Pamplona, que elige dos diputados, don Félix Amorena, don Manuel Albistur y don Alfonso Gaztelu.

Por Tafalla, don Manuel Larraya y don José Ramón Hermoso de Mendoza. Por Tudela, don Ramón Lasantás.

Ayer llegó á esta población el notable quinteto de la Sinfonía de Madrid, la precoz pianista Ignacia Parra y la tiple paisana nuestra Camino Bejar, que darán dos conciertos hoy y mañana en el teatro Gayarre.

De viajes.—Ayer tarde marchó á Madrid el segundo jefe de la guardia municipal don Fermín Ezcurrea con su esposa.

Ayer regresaron después de larga permanencia en sus posesiones de la villa de Huarte, la respetable señora de don Juan Seminario y sus distinguidas y bellas hijas Francisca y María, acompañadas de su hermano don Eugenio.

De Bayona, San Juan de Luz y Valcarlos han regresado la señora doña Asunción Aparain y su hija doña Juana Morgan con su precioso hijo José María.

En el frontón «Euskal Jai», se jugó ayer tarde un buen partido entre Aramendia y Pepe Murillo, rojos y Ucin é Izaguirre, azules.

El momio salió por los rojos, pero la ventaja siempre estuvo favoreciendo á los azules, los jóvenes Ucin é Izaguirre, que dicho sea de paso, cada día juegan más y mejor. Solo consiguieron los rojos alcanzar á sus contrarios en los juegos 3 y 6, quedando en este último, cuando sus contrarios llegaron al fin del partido.

Ayer comenzaron á pagarse en la Administración de Loterías del Paseo de Sarasate los premios correspondientes al premio primero del último sorteo.

Que los agraciados disfruten la suerte y las pesetas muchos años es lo que les deseamos.

En la iglesia parroquial de Sada se ha celebrado el enlace matrimonial del joven propietario de Gallipienzo don Silverio Cumba Mateo, con la bellísima señorita Graciosa Sola Goyena.

Reciban los nuevos esposos nuestra cordial enhorabuena.

Ayer marchó á Lugo en uso de licencia por enfermo, el Teniente coronel de Estado mayor de esta plaza don Tomás Rodríguez y Mata, por cuyo completo restablecimiento hacemos votos.

En los libros del Registro civil del Juzgado municipal no se hicieron ayer inscripciones de defunción.

Que dure esto muchos días.

Como ya tenemos anunciado, hoy y mañana se celebrarán en el teatro Gayarre dos grandes conciertos que prometen ser dos acontecimientos musicales; toda vez que en ellos se ejecutará música de Cámara del más puro clasicismo.

Un notable quinteto de viento compuesto de profesores que pertenecen á la orquesta sinfónica de Madrid, dirigido por el reputado «trompa» don Angel F. Fuentes, ejecutará música de Beethoven, Mozart y otros excelentes autores.

Además la segunda parte de cada uno de los dos conciertos estará á cargo de dos artistas que hay deseos de oírlos. Una la pianista señorita Ignacia Parra, y la otra nuestra bella paisana señorita Camino Bejar, cantante.

El público se halla animado de los mejores deseos á juzgar por el pedido de localidades.

El precio de la butaca es de 3'50 pesetas; sillas de 2.º piso 1'75; galería 1'25 y paraiso 0'50.

Ayer se operó en la temperatura un cambio bastante brusco, que nos recordaba los eternos días grises del invierno.

Nuestro estimado corresponsal en Armañanzas nos comunicó lo siguiente: «A las dos de la mañana del jueves ha fallecido casi repentinamente en el inmediato pueblo de Bargota, nuestro distinguido y querido amigo el médico titular de esta villa don Ruperto Eraul é Igal.

La muerte del señor Eraul ha producido gran sentimiento en el partido médico, tanto por la inesperada, pues ayer estuvo con nosotros en esta, como por las generales simpatías que contaba en la localidad, donde hacía más de 30 años venía desempeñando su profesión.

A su afligida familia y especialmente á su viuda doña Raimunda Díaz de Cerio, le hacemos presente nuestro sentido pésame.»

Nuestro distinguido amigo el dignísimo presidente de la Comisión municipal de Fomento don Javier Arvizu, tiene el propósito de reformar la dependencia destinada á enfermería en la plaza de toros ó destinaria á otro local más amplio, existente en el pasillo de gradas, sobre los toriles. Realmente esta reforma era una necesidad que se dejaba sentir y por ello tributamos un aplauso al señor Arvizu y deseamos que la idea se lleve pronto á la práctica.

La enfermería de la plaza de toros de Pamplona no solo es para los toreros, sino para los mismos pamploneses que se exponen en los encierros y novilladas.

Así, pues, aunque solo sea por egoísmo, venga esa reforma.

La Dirección general de Correos anuncia para el día 3 de Noviembre la subasta pública para contratar el transporte de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas ó automovil desde la oficina del Ramo de Pamplona á la de Aoiz, sirviendo á Huarte, Egiús, Urroz y Villaveta, bajo el tipo máximo de 250 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en la Administración principal de Pamplona y Estafetas de Aoiz y Urroz.

La benemérita de Tafalla dá cuenta de un suceso extraño ocurrido días pasados en el kilómetro 31 de la carretera de Tafalla á esta ciudad.

Una joven de 12 años llamada Dionisia Ciauriz y Mondena, natural y vecina de Amatriain, al intentar apearse de la caballería que montaba, la cual se asustó al paso de un automovil, quedó enganchada por la parte posterior en un gancho de los aparejos, en cuya posición quedó colgada, hasta que uno de los viajeros del automovil la libró de tan extraña posición.

El automovil partió veloz sin que se sepa el número de la matrícula ni de dónde procede, y la pobre muchacha fué conducida á El Pueyo, donde los médicos le apreciaron una herida en la región glútea de pronóstico reservado.

El Juzgado instruye el correspondiente sumario.

Incomparable surtido de toda clase de artículos de punto en lana y algodón á precios reducidísimos. Especialidad en punto inglés.

Grandes existencias de faldones, gorras de cristianar, ropa blanca confeccionada de señora y niños, juegos de cama en hilo y algodón, equinos para novia, &c.

Mezcla y Unzu, Mercaderes, 5. Precio fijo. 15—10

En la noche del miércoles último se desarrolló en la villa de Larraga una lucha entre dos bandos de vecinos de ambos sexos, resultando heridos Patricio Lasterra con tres heridas en la cabeza, Lucía Zulia Moreno herida en la cara, Eugenia Lasterra Zulia con otra herida en el muslo izquierdo y Francisca Velasco Elizondo herida en el pecho, todas las cuales fueron producidas con arma blanca y calificadas por los facultativos de pronóstico reservado.

Cuatro de los contendientes agresores han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado correspondiente que instruye proceso en averiguación de los hechos.

El próximo lunes 11 del corriente se jugará una gran lucha de carneros en la plaza de toros de Tolosa, entre el afamado carnero de Enrique Soravilla, dueño de la acreditada fonda de Betelu, contra el de Ibarzun, de Eibar, los cuales juegan 2.000 pesetas.

El público está entusiasmado y es mucho el dinero que se atraviesa por ambas partes, ofreciendo bastante momio por el guipuzcoano.

Enfermedades de los ojos
 Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38. 1.º. 90—68

En la Secretaría de Gobierno se recibieron ayer los sumarios siguientes:
 Tafalla.—Contra J. A., por hurto. Id.—Por malos tratos, sin procesado. Id.—Por disparo y lesiones, id. Tudela.—Por muerte accidental, id.

La guardia civil de Villafranca ha detenido á siete mozaletas de aquella villa, todos menores de 8 años, los cuales el día 6 del actual apedrearon un tren de viajeros al entrar en aquella estación, hiriendo levemente en una mano al interventor señor Pardo.

Ya merecen esos pequeños cafres un correctivo ejemplar, para que sirva de castigo y de aviso á otros que abundan por algunos pueblos, que lo mismo apedrean trenes, que automóviles y bicicletas.

Procedente de Zaragoza ha llegado á Fustiñana el señor Carvajal, al objeto de instalar en la iglesia parroquial de dicho pueblo el armonium Mediodono que estuvo expuesto en la Exposición Mariana, y que se inaugurará mañana domingo.

A cobrar.—Pueden pasar de 3 á 5 á casa de su habilitado, Santo Domingo 2.º, los maestros jubilados y pensionistas del Magisterio que tienen consignados sus haberes en esta provincia.

El gobernador civil encarga la busca y captura de Saturnina García Echeverría, de 54 años, la cual se fugó de su domicilio de Uterga el día 11 del pasado mes, en compañía de una niña de 12 años, y de un sugeto desconocido como de 61 años de edad.

Adoración Nocturna.—En la noche de hoy á mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 5.º, titulado Santiago.

Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.

El concejal señor Ertivi, encargado del servicio del Mercado público, está realizando estos días con general aplauso una enérgica campaña, encaminada á conseguir que algunos vendedores no estafen á los compradores con la falta de peso.

Estos últimos días fueron denunciados varios vendedores de carne, pescado pan, etc., por expender sus artículos faltos de peso.

En Tudela ha celebrado una reunión una comisión del Ayuntamiento con otra de la «Sociedad Electra Tudelana» para tratar

de la cesión de esta última á la Sociedad «Múgica, Arellano y C.ª».

Se ha incorporado al regimiento Infantería de América el segundo teniente don Andres Molero Pimentel, y al de la Constitución el de igual empleo don Ildefonso Calbacho.

Pidáanse las legítimas aguas de Vichy Etat embotelladas: Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Rehusense las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijáse Vichy-Etat. —46

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:
 Clínica Ortopédica Prim, Mérida, Decoraciones, Vaca de leche, Institución St. Pierre, Comunidad.

Correspondencia administrativa
 Vitoria.—D. P. A., recibida y cobrada libranza de 26 pesetas. Hecho su encargo de entrega.

Nuestra información

De la región

Alava

Vitoria 8 (8 noche.)

Jugar con fuego

En Puebla de la Barca ha ocurrido un suceso fatal que ha producido dos víctimas.

Varios niños se hallaban jugando saltando sobre unas hogueras de haces, cuando dos de ellos ambos hermanos llamados Gregorio y Luciano Leclaga tuvieron la desgracia de que se les incendiaran las ropas con tan mala fortuna, que perecieron á consecuencia de las graves quemaduras sufridas.

Estas desgracias han producido honda impresión en aquel vecindario.

De elecciones

La política local se ha animado extraordinariamente con motivo de las próximas elecciones.

Hasta ahora se presentan candidatos los carlistas don Emilio Absauri, don Manuel Echánove y don Carlos García y el conservador don Federico Baraibar.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10 noche.)

Proceso sensacional

Para mañana está anunciada en la Audiencia la vista de la causa ante el tribunal

del Jurado, seguida contra un joven apellidado Villacian, que hace unos seis meses mató á tres compañeros suyos de la misma edad.

Este proceso ha despertado gran sensación.

El certamen del trabajo

La comisión organizadora del Certamen del trabajo se ha reunido hoy, habiendo acordado consignar la cantidad de 25.000 pesetas para los gastos del Certamen que se celebrará el año próximo.

Festivales taurinos

El gobernador civil ha concedido los correspondientes permisos para tres festivales taurinos que se celebrarán en esta villa los días 10, 17 y 24 del actual.

Un incendio

En un caserío denominado «Larracho» cerca de Begoña, se ha declarado un violento incendio que ha causado grandes estragos en el edificio.

Las pérdidas son de consideración y no han ocurrido desgracias personales.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (9 noche.)

Los que se van

Después de tomar parte en el Congreso de turistas últimamente celebrado, hoy han marchado á sus respectivas poblaciones casi todos los que vinieron con tal fin.

Entre ellos ha marchado á Madrid el te-

niente de alcalde de aquel Ayuntamiento señor Martín, que tan activa parte ha tomado en el Congreso.

Congreso de hosteleros

Esta mañana á las 9 se ha inaugurado en el Teatro de Bellas Artes el período de sesiones del Congreso de hosteleros de la raza latina.

Los temas presentados fueron objeto de larga discusión.

Asistieron muchos congresistas y las autoridades, excepto el gobernador civil que se encuentra indisuesto.

Mañana á las 11 realizarán los congresistas una excursión á Fuenterrabía y Hendaya y por la noche serán obsequiados con un banquete en el Ayuntamiento.

Los carlistas

Mañana se celebrará en Zumárraga una importante reunión carlista que será presidida por don Tirso Olazabal, para tratar de las próximas elecciones y de la pauta que han de seguir en las mismas.

Nuevo centro docente

A fines de la próxima semana se celebrará con solemnidad la inauguración de la nueva Escuela de Artes y Oficios.

El Ayuntamiento prepara con tal motivo varios festejos.

El tiempo

El día de hoy ha sido bochornoso y Orco-laga anuncia una borrasca del N. S.

El corresponsal.

Las operaciones en Melilla

MADRID 8.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 de la madrugada.

España y las Potencias.—Mencheta no se retira.—

El primer mercado en Zeluan.—Tranquilidad.

Declaraciones de un ministro

No hay disgustos.—Las declaraciones del general Marina.— Objeto terminado.—Los gastos.

El ministro de Hacienda ha hecho hoy interesantes declaraciones acerca de la situación del Gobierno, de la campaña y del Tesoro.

En primer lugar dijo que no es cierto que entre él y el general Linares hayan ocurrido disgustos ni desavenencias.

Añadió que todos los ministros están completamente de acuerdo en todo lo que se refiere á los problemas de actualidad.

Carece, pues, de fundamento cuanto se diga respecto á desacuerdos entre nosotros.

Después habló respecto de la campaña y de las declaraciones que atribuye el «Diario Universal» al general Marina, y dijo que, efectivamente, el objetivo ofensivo de España está terminado.

Pueden quedar, y seguramente quedarán algunos incidentes, pero esto es natural, porque nadie puede afirmar dónde una guerra acaba y otra empieza, pero lógicamente pensando, afirmó que el objetivo de España ha terminado.

Hablando del Tesoro, dijo el señor González Besada: «Preparo un nuevo proyecto de Ley para atender á los gastos de la guerra, pues no quiero acudir á empréstitos ni á otros medios indirectos.

Creo que conseguiré mi plan para el presupuesto próximo, y entonces los gastos ordinarios de Melilla quedarán dotados con recursos dentro del mismo, y sin suspender un ápice la vida ordinaria del Estado, ni una sola obra pública comenzada.

Quizás se suspenda el empréstito extraordinario para obras públicas.

En lo demás la política de Hacienda que inició el partido conservador continuará por su curso normal.

Para lo que pueda surgir se buscarán recursos dentro de los límites expuestos.

Nada.—Consejo.—Visitas

Al salir de Palacio el señor Maura nos dijo que nada nuevo había de la campaña.

También nos dijo que mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros.

Hoy han cumplimentado al Rey varios generales.

No está disgustado

El ministro de Fomento señor Sanchez Guerra ha dicho á los periodistas que carece de fundamento el rumor que han hecho circular respecto á supuestos disgustos entre él y el ministro de la Guerra general Linares.

No solamente ahora, sino que en ningún momento ha habido tales desavenencias, que no pasan de ser suposiciones y fantasías.

Obras marítimas

El dragado de Mar Chica.—El faro de Tres Forcas.

El ingeniero director de las obras del puerto de Melilla señor Becerra ha visitado hoy al ministro de Fomento, informándole de la marcha de las obras de dragado de la bocana del oeste de Mar Chica.

Ha dicho que faltan solamente unos cien metros.

Agregó que el mal tiempo impide que las obras se lleven á cabo con la rapidez que fuera de desear y que por esta razón se tardará más tiempo del que se supuso en la completa realización de estas importantísimas obras.

También ha recibido el ministro informe del ingeniero jefe de señales marítimas participándole que había señalado los terrenos para el emplazamiento del faro del Cabo de Tres Forcas.

España y las Potencias

Italia

El objetivo de España.—Declaración de nuestro representante.

Roma.—El consejero de la Embajada de España en el Quirinal ha visitado, en nombre de nuestro Embajador, que está ausente al ministro de Negocios extranjeros de Italia.

La entrevista fué muy afectuosa. Nuestro representante hizo saber al ministro italiano que España no se propone de ninguna manera llevar á cabo conquistas en el Rif.

El único objetivo de las operaciones militares que se están llevando á cabo es restablecer el orden en aquella región levantada y asegurar á España el pacífico disfrute de sus posesiones en el Rif.

El ministro italiano felicitó al Consejero de la Embajada por los triunfos del ejército español al cual tributó cumplidos elogios é hizo votos por el pronto y feliz final de la campaña.

Inglaterra

En la Cámara de los Comunes.— Habla el Gobierno inglés.— Acerca de Tetuan.

Londres.—El pueblo inglés sigue con interés grande el curso de las operaciones en Melilla y presta mucha atención á los comentarios que se hacen en toda Europa, precisamente porque en esos comentarios se pone el nombre de Inglaterra al lado del de España.

El asunto ha sido llevado al Parlamento, y ayer en la Cámara de los Comunes el señor Dillon interpeló al Gobierno acerca del alcance de la ayuda que Inglaterra presta á España y del final de las aspiraciones de España en Marruecos.

El Subsecretario de Negocios Extranjeros contestó al señor Dillon diciéndole que el

Gobierno inglés no ha garantizado en ninguna forma la extensión de las operaciones de España en el Rif.

Refiriéndose á la pregunta del señor Dillon sobre la supuesta intención de España de llegar á Tetuán, el Subsecretario del ministerio de Estado de Inglaterra contestó que España no se ha propuesto ni se propone ocupar Tetuán, como lo demuestran las reiteradas declaraciones del Gabinete de Madrid sobre el alcance y extensión de la operación militar de España en Marruecos.

La Cámara de los Comunes quedó satisfecha con las declaraciones que hizo el representante del Gobierno.

Francia

Las declaraciones del general D'Amade.—Opiniones de «Le Temps», y «Le Journal des débats».—León y Castillo y Pichon.

Paris.—En los centros políticos, diplomáticos y militares han producido honda impresión las declaraciones que atribuye «Le Matin» al general D'Amade, declaraciones en las cuales este general llama la atención de Francia sobre las intenciones de España de ocupar Tazza, población que á juicio del general francés debe ser tomada por Francia, para lo cual pide una inmediata intervención militar de Francia en Marruecos.

El general D' Amade hallase en un pueblo lejano de Paris, en Montauban, y aun no ha podido leer «Le Matin» ni contestar á las explicaciones que, sobre esta interview le ha pedido por telégrafo el ministro de la Guerra general Brum.

En los centros oficiales se duda de la autenticidad de estas declaraciones, que encierran alguna gravedad, y se sospecha que de ser cierta la interview han sido mal interpretadas las palabras de D' Amade.

Esta alteración ha de referirse precisamente á los puntos esenciales de la interview.

Los periódicos comentan las palabras del general, y algunos dicen que si el redactor de «Le Matin» que interviewó á D' Amade reflejó exactamente su pensamiento, hay que decir que éste general desconoce en absoluto los convenios firmados entre Francia y España á propósito de Marruecos.

«Le Temps» trata ampliamente esta cuestión y dice que si el general D' Amade conociera estos tratados no abrigaría sospecha alguna contra España, ni tendría temores de que los españoles ocuparan Tazza.

«Le Journal des Débats», contestando á lo que dice D'Amade afirma que España no irá más allá de donde pueda ir ni Francia hará en este asunto nada que pueda parecerse á una desconfianza respecto de España.

El revuelo que han producido las declaraciones de D'Amade es grande.

Nuestro Embajador señor León y Castillo ha celebrado con el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Pichon una conferencia acerca de esta cuestión palpitante.

DE MELILLA

Tres Forcas y la plaza.—El zoko de Zeluan.—La estafeta de Nador.—Confidencias del campo enemigo.—La jarka y sus bajas el día 30.—Un remolcador.

Melilla.—Anoche empezó a funcionar con esta plaza la estación heliográfica establecida en la Punta del Fraile, que es una de las que forman el cabo de Tres Forcas, y en la cual será levantado el faro.

Hoy marcha á Tres Forcas el «Princesa de Asturias» con objeto de proteger los trabajos de construcción del faro de Tres Forcas.

El zoko improvisado cerca de Zeluan ha dado un resultado superior al que se esperaba.

Han acudido numerosísimos moros llevando sus mercancías para efectuar transacciones.

El espectáculo de tanto moro que pacíficamente se dedicaba á sus tareas ordinarias regocijó mucho á nuestros soldados.

La avidez con que los moros de distintas fracciones de Quebdana vinieron al mercado, demuestra el interés de los rifeños pacíficos porque se acabe una guerra que tanto les perjudica.

Ha empezado á funcionar con suma perfección la estafeta recientemente instalada en Nador.

Hoy son esperados en Nador varios moros de la Policía indígena.

El general Marina sigue recibiendo excelentes confidencias del campo enemigo.

Segun estas confidencias la jarka está esperando nuevos refuerzos para emprender un nuevo ataque, pero los rifeños rebeldes están muy desalentados, porque tardan mucho en llegar los amigos á quienes esperan, y ya han empezado á temer que nunca lleguen.

Viven mal los rifeños de la jarka por hallar muchas dificultades para racionarse.

Ahora han concentrado en dos grandes grupos todas las fuerzas que días pasados dividieron en cuatro.

Sábese de manera positiva que una sola fracción de la jarka tuvo en el combate del 30 en Beni-bu-lirur 14 muertos y 130 heridos.

Las demás fracciones tuvieron bajas semejantes.

Ha comenzado á prestar servicio el vaporcito remolcador «Antonio Noguera» de la Compañía Trasatlántica.

Lancha á pique.—El «Almirante Lobo».

Melilla.—El comandante del «Princesa de Asturias» ha dado parte al general Marina de que una de sus lanchas se fué á pique en Mar Chica, sin que la tripulación corriese peligro.

Poco después la lancha fué puesta de nuevo á flote.

El «Almirante Lobo» que está en Chafarinas está de arreglo de calderas.

Fuerzas á Tres Forcas.—Marina á Benisicar.

Melilla.—(De Mencheta). Han marchado á Tres Forcas con motivo de los trabajos que se van á emprender de colocación del faro, un oficial de Ingenieros al frente de una compañía, y varios ingenieros civiles y militares.

El general Marina ha marchado esta tarde al zoko El Had de Benisicar, con objeto de conferenciar con el general Alvarez de Sotomayor y revistar las fuerzas que ocupan las principales posiciones de Benisicar y península de Tres Forcas.

Moros mercaderes.—Moro herido

Melilla.—Hoy han venido á esta plaza numerosos moros mercaderes, que han vendido muchas mercancías, especialmente huevos, gallinas y frutas.

Ha sido traído á la plaza y ha ingresado en el hospital un moro que merodeaba por los alrededores de Benisicar y que cuando avanzaron nuestras tropas fué herido gravemente por los moros de la Policía.

El general Marina y Mencheta Cariñosa despedida.—Mencheta vuelve.

Melilla.—(De Mencheta). Esta mañana he visitado al general en jefe para despedirme de él y darle las gracias por las atenciones que me ha dispensado durante la campaña.

Al despedirme he merecido del general Marina tan afectuosas y expresivas frases que me obligan á regresar aquí tan pronto como pueda, convencido de que el bando nada reza con los periodistas sensatos que no digan lo que no deben decir, ni hacen campañas para deprimir el ánimo, porque los periodistas sensatos y prudentes tendrán libertad de acción y de criterio dentro de la esfera que señalan las conveniencias patrióticas.

Salgo para Málaga, Sevilla y Madrid, de donde regresaré á estos campos de operaciones tan pronto como me lo permitan los trabajos que llevo.

El infante D. Carlos Una visita á los fuertes.—Al zoko El Had

Melilla.—El infante don Carlos con sus ayudantes visitó esta mañana muy detenidamente los fuertes de Camellos y de Sidi Guariach.

En ambos hizo grandes elogios de los soldados y de los jefes.

Terminada esta visita S. A. R. fué también con sus ayudantes y á caballo hasta el zoko El Had de Benisicar.

Ha demostrado el infante en esta excursión mucho atrevimiento, yendo solamente con sus ayudantes, porque en el camino al zoko no falta alguno que otro poco.

De Zeluan Mazzantini en hombros.—Escenas simpáticas.—La camisa empeñada.

Melilla.—Mazzantini ha ido esta mañana á Zeluan.

Allí entregó á un soldado una camisa que le llevó de España como regalo.

La historia de este regalo es la siguiente: Una de las veces que Mazzantini bajó á la estación á despedir á las tropas expedicionarias, un soldado le dijo al estrecharle la mano:

—Una vez empené yo la camisa para verte torear á usted.

Mazzantini le contestó:

—Pues yo te llevaré á Melilla una camisa.

Ahora ha cumplido el concejal señor Mazzantini su promesa.

La escena de la entrega de la camisa fué muy simpática.

La presencié muy complacido el general Tovar.

Después Mazzantini convidó á almorzar á este soldado y á otro madrileño.

Además les dió 50 pesetas á cada uno.

Enterados los soldados de lo que acababa de hacer Mazzantini con sus dos camaradas le vitorearon estrepitosamente, y por un momento volvieron á España y como si el exdiestro vistiera traje de luces y acabase de dar un inmenso volapié los soldados le alzaron en sus hombros entre vivas á España, y á los toros y á Mazzantini.

Fuó una escena muy simpática y que demuestra bien claramente el estado de ánimo de los bravos muchachos que se batieron como leones en los barrancos de Beni-bu-lirur.

Mazzantini regresó satisfechísimo á la plaza desde donde hoy mismo regresa á Madrid.

Del Gurugú

Moros cañoneados. Las fuerzas de Primo de Rivera.

Melilla.—A las dos de esta tarde aparecieron en la vertiente norte del Gurugú, que es la vertiente que da á Benisicar, varios grupos de moros.

Inmediatamente hicieron fuego sobre ellos las baterías de fuerte Camellos.

Los moros huyeron precipitadamente corriendo á la vertiente occidental para librarse de nuestros fuegos.

Las fuerzas que mandaba el coronel Primo de Rivera y que ocupan nuestra posición del Gurugú han sido relevadas en parte.

Quedan dos compañías de Melilla y dos del disciplinario mandadas por el teniente coronel señor Aizpuru.

A primera hora de la mañana grupos de moros tirotearon contra el monte del Gurugú llamado Gorro Frigio.

Nuestras tropas contestaron con nutrido fuego de ametralladoras, y los moros dispersáronse inmediatamente.

Noticias de la jarka

Lo que dice un moro.—4.000 bajas.—Las de El Jemis.—Luchas por tener fusiles.

Melilla.—Un moro herido, que perteneció á la jarka y que ahora parece agradecido á los cuidados que se le prestan ha dicho (y concuerdan estos datos con los de otras confidencias) que la jarka, desde el comienzo de la campaña ha sufrido unas 4.000 bajas entre muertos y heridos, sin contar las bajas ocurridas en el combate del zoko El Jemis, donde se ha sabido que tuvieron, solo dos fracciones de la jarka 72 muertos y 220 heridos.

Dice este moro que los de la jarka procuran recoger del campo de batalla á todos sus heridos, para lo cual les echan lazos y los arrastran hasta poder cogerlos.

A los muertos los cogen valiéndose de garfios que clavan en los cuerpos.

A estas operaciones se dedican los moros que no tienen armas.

Después de cada combate se recogen los fusiles de los muertos y de los heridos, y son repartidos entre los moros que no tienen fusiles.

Estos repartos ocasionan siempre recias disputas y hasta luchas sangrientas entre los de la jarka, y casi siempre acaban desertando los descontentos.

En Alhucemas

Sigue el tiroteo.—El zoko de hoy

Melilla.—Dicen de Alhucemas que hoy los moros han tiroteado frecuentemente contra la plaza, siendo contestados por las baterías y fuego de fusilería que les ha causado bajas.

Hoy era día de zoko, y se ha visto más animado que de ordinario, según las confidencias, y en él los moros pacíficos han insistido en que les perjudica mucho las agresiones de los moros rebeldes contra la plaza.

Tropas á Melilla

Fuerzas de Ceriñola.—Sanidad Militar.

A las dos y veinte minutos de la madrugada han salido para Málaga, de la estación de Atocha, las fuerzas del segundo batallón del regimiento infantería de Ceriñola.

Despidieron á las tropas, apesar de la hora, todas las autoridades y numerosísimo público que aplaudió y vitoreó con entusiasmo á los soldados.

Estos, muy contentos, contestaban á las aclamaciones con entusiastas vitores á España.

En el tren de las siete y veinte minutos marchó la ambulancia de Sanidad Militar afectá á la brigada del general Carbó.

San Fernando y Ceriñola.—Los generales Carbó y Lopez Herreros.

Málaga.—Esta tarde han embarcado con rumbo á Melilla el segundo batallón de San Fernando y el regimiento de Ceriñola.

También han partido para el campo de operaciones los generales de brigada Carbó, jefe de la brigada expedicionaria, y Lopez Herreros, que va á ocupar la vacante de Diez Vicario.

Con ambos han ido sus respectivos estados mayores y la plana mayor de Ceriñola y San Fernando.

La despedida ha sido, como todas, muy entusiasta.

Contestación al Sultán

Tanger.—Hoy ha sido entregada á El Guebbas la nota en que los representantes de las naciones acreditadas en la Corte del Sultán contestan á la que les entregó E.

EL SEÑOR Don Pantaleón Ochoa y Arizurrieta FALLECIÓ EN PAMPLONA EL DIA 11 DE OCTUBRE DE 1908 R. I. P. Su viuda, hijos don Santiago y doña Modesta, hijos políticos, hermanos y demás parientes Suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones. Las misas que se celebren el día 11 de seis á diez en la iglesia de los PP, Escolapios de esta ciudad y las que se celebren en la iglesia del convento de Franciscanas de la ciudad de Coria (Cáceres) serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado. Pamplona 9 de Octubre de 1909. Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Pamplona y Coria tienen concedidas á sus diocesanos 50 días de indulgencias por cada misa que oyeren, comunión que tomaren, parte de rosario que rezaren, visita al Santísimo Sacramento ó cualquier otro acto de piedad ó misericordia en sufragio del alma de don Pantaleón Ochoa, y el mencionado señor Obispo de Coria 50 días más si el santo rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia del finado.

Guebbas propósito de la acción militar de España en el Rif.

En esa nota los representantes de las potencias se limitan á decir que la cuestión que plantea el Sultán debe ser resuelta exclusivamente por el Magzen y el Gabinete de Madrid, porque en nada afecta á las demás naciones.

Tanto á El Guebbas como al Sultán y á todo el Magzen les ha producido mal efecto la categórica respuesta de las Potencias.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Table with 4 columns: Instrument, Price, and other details. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem fin próximo, etc.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 85'32; el id. Fin próximo á 00'00; los francos á 9'15; las libras á 27'42; el amortizable á 100'70. Paris 93'25.

Queja de Macías

El exauditor de la Armada señor Macías ha presentado ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina recurso de queja contra la resolución del ministro de Marina, en que se desestimó su pretensión de defenderse él mismo, como letrado, en la causa que se le sigue con motivo de la denuncia de prevaricación, que formuló ante el Congreso por la forma en que se realizó el concurso para la construcción de la escuadra.

El Colegio de Abogados de Madrid entiende que debe permitirse al señor Macías defenderse personalmente.

Subvenciones

El ministro de Instrucción pública, á quien correspondía por el turno despachar hoy con el Rey, ha llevado á la firma de S. M. varios decretos en que se concede subvención para construir escuelas á los Ayuntamientos de Arcuouller y Torrecillas (de la provincia de Toledo), Santa María y Tajadura (de la de Burgos), Avilés (de la de Oviedo), San Emiliano (de la de León), Berceo (de la de Valladolid) y Falset (de la de Tarragona).

Sin subasta

También ha firmado el Rey otro decreto del ministerio de Instrucción pública por el cual se exceptúa de las formalidades de subasta la adquisición de material científico de taller de mecánica para la Escuela de Industrias de Tarrasa.

De Fomento

El ministro de este ramo, que también ha despachado con el Rey, ha firmado los decretos siguientes:

Uno en que se jubila al inspector general de minas don Luis Mariano Vidal.

Otro en que se autoriza al ministro para adquirir un tren de dragado para el servicio de puertos á cargo del Estado.

Y otro por el cual se aprueba el reglamento para la ejecución de la ley de repoblación y conservación de los montes sancionada en 24 de Junio de 1908.

Otro reglamento

En el ministerio de Fomento se ha reunido bajo la presidencia del señor Sanchez Guerra la comisión encargada de la redacción del reglamento para la aplicación de la ley sobre comunicaciones marítimas.

Al examinar la ponencia del señor Navarrete sobre el artículo 17 ha habido discusión, y todo el proyecto ha sido aprobado con ligeras modificaciones.

El señor Sanchez Guerra llevará dicho reglamento al Consejo de ministros que se ha de celebrar mañana en casa del señor Maura.

Y, una vez aprobado por el Consejo, será sometido á la sanción real, para publicarlo sin tardanza en la «Gaceta».

Consejos de guerra

Barcelona.—En el cuartel de Santa Madrona se ha celebrado consejo de guerra para juzgar á José Bel Plá, acusado de haber hecho disparos contra la tropa y guardia civil.

El fiscal ha pedido que se imponga al procesado la pena de muerte, y el defensor ha pedido la absolución.

En el cuartel de Jaime I se ha celebrado otro consejo de guerra contra Francisco Ramirez Muñoz, que formaba parte de un grupo que apedreó la delegación de policía del distrito de Atarazanas.

El fiscal ha pedido para el procesado la pena de reclusión perpetua, y el defensor ha abogado porque se le absuelva.

Por una víctima

Barcelona.—En la parroquia de Santa Ana se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso del párroco de Puel-

blo Nuevo, don Ramón Riu, que fué ascendido por los revolucionarios en uno de los primeros días de la semana trágica.

La función ha resultado unas honras fúnebres de las que dejan duradero recuerdo.

Han asistido el capitán general y las demás autoridades, muchísimos sacerdotes y gran número de personas distinguidas.

De provincias

Asamblea de secretarios.—De elecciones.—Buena actitud.—Sejo de guerra.—Dos asfixiados.

Valencia.—Se ha reunido la asamblea de secretarios del Ayuntamiento y se ha tratado de mejora de sueldos, pensiones de retiro y otros puntos de interés para dichos funcionarios.

Mañana se verificará la clausura de dicha asamblea.

Valencia.—Hay gran animación por las elecciones de diputados provinciales que han de verificarse el 24 del corriente.

Los del partido republicano presentarán únicamente candidatos en los distritos en que tienen fuerzas y por consiguiente probabilidades de buen éxito.

Los radicales, presentarán candidatos en dos distritos.

La liga católica se reunirá el próximo día 17 para acordar los candidatos que ha de presentar.

Barcelona.—La Junta Real de Corredores de Bolsa ha visitado al Gobernador civil y le ha manifestado, que exprese al Gobierno la satisfacción que le han producido las medidas de represión adoptadas para Cataluña.

También ha manifestado dicha Junta que se opone al restablecimiento de las garantías constitucionales, solicitado por determinados elementos.

Barcelona.—Se ha celebrado Consejo de guerra, para juzgar á Miguel Grao, acusado de delito de rebelión.

El fiscal ha solicitado la pena de reclusión perpetua, y la defensa la absolución.

Sardañola.—A un lagar, tuvo la desgracia de caerse el teniente de alcalde y propietario de este pueblo señor Domingo.

Don Miguel Einel, que le acompañaba cuando tuvo la desgracia de caerse el susodicho Domingo, trató de salvarlo bajando al lagar, pero pereció asfixiado lo mismo que el primero.

Estafas por anuncios

El consul de España en Paris recibe frecuentemente muchas quejas de la Península de víctimas de las estafas que en gran número se han hecho, anunciando ampliaciones de fotografías.

Desembarco de fuerzas

(POR TELÉFONO.) Un batallón de San Eernando.—El general en jefe.

Madrid 8 (12 n.) Melilla.—(De Mencheta). Han desembarcado, sin novedad, el primer batallón del Regimiento de San Fernando, que ha venido de Lugo y una compañía de Administración militar.

En los muelles recibieron á las tropas expedicionarias los generales del Real y Arizon.

Reina completa tranquilidad en Melilla y en los campamentos.

El general Marina ha despachado algunos asuntos urgentes.

Madrugada

De Melilla. Consejo de ministros Un caso de peste en Tanger.

Madrid 9 (3 madrugada). Melilla.—A última hora reina tranquilidad en la plaza y en los campamentos.

Siguen las entregas de armas.

Han sido relevadas las fuerzas de algunas posiciones.

Hoy por la tarde celebrarán Consejo los

ministros para tratar de cuestiones parlamentarias.

El Consejo Sanitario de Tánger dice que no hay razón para alarmarse por el caso de peste que se ha registrado.

Se han adoptado energicas precauciones. MENCHETA.

Navarro.—Marmolista

calle Mayor, 110, Pamplona. Especialidad en trabajos para Cementerios; Lápidas cristal. No comprar sin visitar esta casa.—Ignacio Navarro. 16—1

Academia Politécnica

Correos, Telégrafos, Topógrafos, Sobrestantes, Ayudantes, Tabacalera, Banco, Aduanas, Oposiciones, Magisterio, Contabilidad mercantil, etc. Idiomas: Inglés, Francés é Italiano. Clases de Correos y Telégrafos para señoras. Especiales 1.ª y 2.ª Enseñanza. (Repaso). Profesorado competente y con título. Apertura y matrícula desde 1.º de Octubre. Estafeta núm. 2, esquina Mercaderes. 8—7

Memorialista

JUAN OLAZ En la calle Estafeta número 53 piso 2.º se hacen toda clase de instancias, tanto para las Escuelas como para dibujo; además se hacen expedientes, demandas judiciales, se escriben cartas á las personas que lo deseen, asuntos de gran trascendencia y representaciones de los pueblos á precios económicos. 6—5 (4)

Academia preparatoria

para las carreras de Correos, Telégrafos, Aduanas, Sobrestantes y Ayudantes de Obras Públicas é ingreso en las Escuelas de Comercio.

Dirigida por el capitán de Artillería don Luis Morenos y Baille Con la cooperación de competentes profesores, y establecida en la calle Nueva 24 1.º En el presente mes dan comienzo las clases para el ingreso en todas las carreras citadas. Para informes y matrículas en el domicilio de la Academia, ó en el del Director San Saturno 7, 3.º 10—7

Papeles pintados

GRANDES EXISTENCIAS DE PAPELES PINTADOS de todas clases y precios. Frisos y cenefas de Lincrusta U. P. L. gran relieve. Diferentes para cristales en figuras, paisajes y dibujo continuado en todos colores. Zapateria, 50, Ibañez y Sanchez, pintores. 10—5 (a)

Riquísimos aceites

PUROS DE OLIVA Fabricados directamente por esta casa. Aceite especial para lámparas. Para precios y demás dirigirse á don Agapito Peralta, Paseo de Sarasate, 24. 15—3 (a)

Florenzano hermanas

Plaza Constitución 38 Se necesitan oficiales para la confección de trajes de niños. 4—3

Excelente vino

seco, sizerizado, elaborado hace veinte años, premiado en varias exposiciones. Para precios y demás, dirigirse á D. Agapito Peralta, Paseo de Sarasate, 24. (a) 15—3

Arriendo de bajeras

Se arrienda una espaciosa bajera que sirve para una industria. Informar en calle Descalzos núm. 44, piso segundo. 3—3 p

¡Ya llegaron!

A «La Unión Navarra», Zapateria, 42, las ricas pasas de Málaga: gran surtido en queso de bola, Roncal, Gruyere y Roquefort. Gran surtido en aceitunas. En toda clase de géneros precios muy económicos. 6—6

Lecciones

de 1.ª y 2.ª enseñanza, preparación del Magisterio y oposiciones, pueden recibirse á precios convencionales. San Francisco 14, 1.º 4—2

Nodriza

Se desea una nodriza con leche fresca y de buenas referencias para criar en casa de los padres de la criatura. Javier, 2, 3.º darán razón. 3—2

Venta

Se venden una casa y veintuna fincas rústicas situas en la villa de Lacaunza y su jurisdicción. Miden dichas fincas rústicas treinta y una robadas. Se recibirán proposiciones en la Notaría de don Juan Miguel Astiz hasta el día 18 del presente mes. Los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en la misma Notaría. 6—2

Venta de materiales

En el derribo de la Carcel y Audiencia viejas se venden ladrillos, tejas, puertas, maderas, etc. Dirigirse á Felipe Lorca, en la misma. 3—2

Habas

Ya han llegado las renombradas habas de Tarragona y Sevilla, especiales para la siembra. De venta en la tienda de Ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás núm. 3. 8—6

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagadas con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Girospañoles y extranjeros en custodia.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores concursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos á la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual. Cofres de alquiler

Anuncios recomendados

Clínica Ortopédica Prim Alonsua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.

HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS

CONTENCION absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACION EN ADULTOS. No, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que le ofrecen. Braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Balneario de Alsasua

unido a la Clínica Ortopédica Prim. Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, manantial Iturbidicatu). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias Escrófula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 de Junio a 20 Septiembre. (a) 300-262

Mérida

A los constructores de relojes de torre. Se desea instalar uno nuevo en la torre de esta villa, que toque horas y cuartos, siendo aquellas de repetición y sobre las campanas actuales.

Que el repetido reloj deberá ser de ruedas imperiales de 30 a 32 centímetros de diámetro lo mínimo, cuerda 30 horas, con una esfera de 1'40 metro, pintada y cubierta de hierro (chapa) galvanizado, con un marco de hierro fundido de una sola pieza.

Que éste quedará garantizado por 10 años a contar desde el día en que termine su instalación, siendo de cuenta del expresado relojero todos los gastos que se originen para la colocación del mismo.

Las proposiciones se dirigirán al Alcalde que suscriba dentro del plazo de 20 días a contar desde que este anuncio sea visto en los periódicos locales.

Mérida 27 de Septiembre de 1909.—El Alcalde, Donato Terrer. 8-6

Decoraciones

completas, telón de boca, bastidores, trastos, guardarropía, etc., etc., se vende barato. Salon «Parisiana» Vitoria. 15-9

Vaca de leche

Se desea vender una vaca de buena raza con su ternera de cuatro meses ó sin ella. Dará razón Alejo Falces, en Fitero. 6-6 p

Institución St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux

Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia, Pidáanse informes al Consulado de España en Burdeos.

Comunidad

DE LABRADORES DE CALAHORRA

Hállandose vacante la plaza de Jefe de guardas de esta Comunidad, dotada con tres pesetas cincuenta céntimos diarios, y debiendo proveerse según determina el Reglamento de la misma, desde esta fecha al día 20 del actual, se admiten solicitudes documentadas para su provisión.

La plaza es montada y tanto el caballo como su manutención y equipo serán de cuenta del agraciado.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría de la indicada Comunidad.

Calahorra 6 de Octubre de 1909.—El Presidente, el Conde de Cascajares.—El Secretario, Felice García. 10-2 x

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

LA PIEL...LA SANGRE



Antes de la curación



Después de 1 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarinados, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, y otras enfermedades de la sangre.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra trasformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito General:—D. Francisco Loparte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes:

En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján, frente al café de Fornos.

En Bilbao: Kiosco del Arenal de María García.

En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.

En Calahorra, don Julián Antonianzas, Centro de uscripciones.

HOPOLAN

Dr. THAMIN Curación infalible y resolutiva de los reumatismos crónicos y agudos de los miembros superiores e inferiores.

ESTOMAGO hígado, intestinos, dispepsias flatulentas, acidez, bilis, inapetencia, estreñimiento, vómitos de las embarazadas y todas las afecciones de este aparato digestivo.

PARA CURARSE BASTA UNA CAJA su fórmula está en cada prospecto; esta es su garantía.

Premiado con más de 200 recompensas honoríficas. Venta en todas las buenas farmacias: HOPOLAN THAMIN

Agencia de Publicidad

JOSE STORR
Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario

EMILIO COLIMINA
La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Oficinas: Desengaño, 9 al 13.
Pidáanse tarifas, que se envían gratis.

Compositor y profesor DE ACORDEON

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

VINO AROUD

CARNE QUINA HIERRO

El más reconstruyente soberano en los casos de Clorosis, Anemia profunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas. Belle Richelieu, 102, París. — Todas Farmacias.

MERCADO DE CEREALES

Robo	Doble decalítro
Reales vellón	Pesetas
Trigo	28 60
Avena	11 00
Cebada	11 05
Habas duras	15 00
Habas anchas	16 00
Beza	16 00
Mais	19 00
Aiscol	14 00
Girón	14 00
Alholva	14 00
Eccandía	08 00

GARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

D. causa pendiente 28

Arresto mayor 7

En expectación de marcha 4

En prisión correccional 61

Total 100

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteayer 24 0

Idem mínima de ayer 12 0

Altura barométrica a las 9 de ayer 724 0

Espacio recorrido por el viento en dichos 24 horas en kilómetros, 156

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos. Varones, 0 Hembras 1.

Defunciones. Ninguna.

Matrimonios. Ninguno.

En 500 pesetas, Sembradoras "San Bernardo,"

Sucursal de Alberto Ahlas y Compañía.—Tafalla.

Coloca de ruedas de acero, bujes cambiables, dispuesta para sembrar a líneas y boleó y para unir una tolva distribuidora de abonos, con gradador de 5 a 50 kilogramos por robada, pa tentada.

Fijarse que por sus patentes es la única que pueda utilizarse para lo citado.

Más sólida que ninguna, como se ha demostrado en todos los concursos.

Pidárese referencias a las ventas en la región hace 8 y 10 años. —31

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 9 de Enero, 6 de Marzo 3 de Abril, 1.º y 29 de Mayo, 26 de Junio, 24 de Julio, 21 de Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, Salidas de Manila cada cuatro mártires, ó sean 26 de Enero, 23 de Febrero, 23 de Marzo, 20 de Abril, 18 de Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander; Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Rebaja en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Nápóles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Caripano Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova, Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando-Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo con escalas en las Palmas y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tanger.—Martes, jueves y sábados para Cádiz.

AVISOS IMPORTANTES.

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Constitución núm. 12 Pamplona.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 9 Sábado.—San Dionisio Areopagita, Obispo.—Nació San Dionisio en la ciudad de Atenas, de padres nobles y ricos. Se dedicó a las ciencias y llegó a ocupar el primer lugar entre los magistrados. Por obedecer a sus padres contrajo matrimonio con una señora llamada Demetria. Se convirtió a la fe por la predicación de San Pablo, quien le ordenó de sacerdote y consagró Obispo de Atenas. Tuvo la dicha de ver a María Santísima cuando aún vivía en carne mortal; fué martirizado en unión de otros compañeros el día 9 de Octubre del año 119.

CULTOS

Oficio de San Dionisio con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.

A las 3 y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las 7 rosario de los esclavos.

En Santo Domingo.—A las 9 misa y novena a Ntra. Sra. del Rosario. A las 5 exposición en Cuarenta Horas y a las 6 y media visita, estación, rosario, novena y gozos.

En los Carmelitas.—A las 7 rosario con exposición.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Mayor 1-2.º.

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Nicolás.—Lindachiquita 20-3.º.

San Juan Bautista.—Navarrería 35-3.º.

San Agustín.—San Agustín 9-3.º.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS.
COOTIZACION DE AYER	Ante Ultimo.
Deuda provincial al 4 por ciento.	102 70
Deuda municipal al 4 por ciento.	100
O rédito Navarro	
La Papelera Española.	
Fábrica del Bidasoa (Vera).	
La Vinicola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Beteleu	
Aguas de Arteta	
Café «Iruña»	45 50
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	
Id. 2.ª serie le por 100 desenhol.	
Electra Pamplonesa.	
La Vasco Navarra.	
Idem completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pts. Id. de 250 pts. con 16 por 100 desm.	
Electra «Iraty»	
La Vasconia	103 50
Burlada y Belacoain	
Electra del Kelleis.	
Electra Industrial Española	
Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas.	
La Industrial Sangüesa.	
Noria-Bombas de Lodosa.	
Arguñola	
Cementos Portland (Osazagutia).	190
Fábrica de Abonos Químicos.	102

VIAJEROS

Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes de las personas siguientes:

Don Saturnino Perez y don Juan Zúñiga.

PASATIEMPOS

LOGOGRIFO NUMÉRICO

Remitido por «Hoené Wronski».

1	2	3	4	5	6
5	5	1	2	3	
4	3	2	3		
6	1	3			
2	1				
5					

Sustituir las cifras por letras de modo que en la 1.ª línea se lea un nombre de varón, en la 2.ª idem de idem, en la 3.ª idem de idem, en la 4.ª idem de idem, en la 5.ª nota musical y en la 6.ª vocal.

CHARADAS

Remitida por «Washington» y dedicada a «Un sordado».

Instrumento es «prima dos» y «dos prima» un marisco que del «dos cuarta» a la orilla suele estar muy bien asido. El «tres cuatro» causa lástima y en cambio el «todo» es tenido por dichoso por andar con «cuata dos» entre ricos.

Remitida por «Bombita V.»

Mi «primera» y mi «segunda» notas musicales son,

PRIMO DEL TODO

TRIANGULO NUMERICO

Remitido por «El Mulilla».

*	*	*	*	*	*
*	*	*	*	*	*
*	*	*	*	*	*
*	*	*	*	*	*
*	*	*	*	*	*
*	*	*	*	*	*

Sustituir los asteriscos por letras de modo que horizontal y verticalmente se lea en la 1.ª línea temporada de calor, en la 2.ª mes del año, en la 3.ª animal, en la 4.ª juguete, en la 5.ª negación y en la 6.ª vocal.

Soluciones a los pasatiempos del día 7.

Logogrifo.—Matilde.

Tercio.—Cosaco, Safero, Corona.

Charada.—Pepelito.

Han remitido soluciones exactas:

Al logogrifo.—Un pamplonica nacionalista.

Un artillero, Mian y Un cabo de Artillería.

Al logogrifo y al tercio.—Curro Meloja.

A la charada.—Amaranto.